

Lampiran 1

BIODATA PENELITI



A. DATA PRIBADI

Nama : Alif Mufarida
Jenis kelamin : Perempuan
Agama : Islam
Tempat, Tanggal Lahir : Berau, 26 Juni 2001
Alamat : Jl Abdul Wahab Syahranie Gg.45
Email : alipamufarida@gmail.com

B. RIWAYAT PENDIDIKAN – PENDIDIKAN FORMAL

1. SDN 009 Teluk Bayur Tahun 2007 – 2013
2. Madrasah Tsanawiyah Labanan Makmur Tahun 2013 - 2016
3. SMAN 06 Berau Tahun 2016 – 2019
4. Mahasiswa Keperawatan Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur Tahun 2019 - Sekarang

Lampiran 2

Standar Operasional Prosedur Tekanan Darah

Pengertian	Menilai tekanan darah yang merupakan indikator untuk menilai sistem kardiovaskuler bersamaan dengan pemeriksaan nadi.
Tujuan	Mengetahui nilai tekanan darah.
Kebijakan	<ol style="list-style-type: none">1. UU No. 23 tahun 1992 tentang kesehatan2. SK Menkes No. 1333 th 1995 tentang Penerapan Standard Pelayanan Rumah Sakit.
Prosedur	<ol style="list-style-type: none">1. Sasaran2. Rincian tugas3. Persiapan alat<ol style="list-style-type: none">a. Spignomanometer (tensimeter) yang terdiri dari : Manometer air raksa + Klep penutup dan pembukamanset udara.b. Stetoskopc. Buku catatan tanda vital dan pena.4. Persiapan pasien Pasien diberitahu dengan seksama (bilapatient sadar)5. Pelaksanaan<ol style="list-style-type: none">a. Jelaskan prosedur pada pasienb. Cuci tanganc. Gunakan sarung tangand. Atur posisi pasiene. Letakkan lengan yang hendak diukur pada posisiterlentangf. Lengan baju dibukag. Pasang manset pada lengan kanan / kiri atas sekitar 3 cm diatas fossa cubiti (jangka terlaluketat maupun terlalu longgar)h. Tentukan denyut nadi arteri radialis dekstra /sinistrai. Letakkan diafragma stetoskop diatas nadi brachialis, letakkan stetoskop diatas denyut nadiyang telah ditentukanj. Pompa balon udara manset secara perlahan-lahandengan cara memutar scrub pada pompa udara berlawanan arah jarum jamk. Catat tinggi air raksa manometer saat pertama kaliterdengar kembali denyutl. Catat tinggi air raksa pada manometer saat denyutan terakhir sebelum hilang<ol style="list-style-type: none">1) Suara Korotkoff : menunjukkan besarnya tekanan sistolik secara auskultasi2) Suara Korotkoff IV/V : menunjukkan besarnya tekanan diastolic secara auskultasi3) Catat hasilnya pada catatan pasien4) Cuci tangan setelah prosedur dilakukan

Lampiran 3

Standar Operasional Prosedur Pemberian Rebusan Bawang Putih

No	Tindakan
	Tahap Pra interaksi
1.	Cek catatan keperawatan dan medis klien
2.	Kaji kebutuhan klien akan pemberian rebusan bawang putih
3.	Cuci tangan
4.	Siapkan alat dan bahan :
	a. Bawang putih (<i>allium sativum</i>) 122 gram
	b. Air 3 gelas / 180 ml
	c. Panci alluminium
	d. Gelas bersih
	e. Lap
	f. Sendok
	Tahap Orientasi
5.	Salam pembuka dan perkenalkan diri
6.	Jelaskan prosedur
7.	Kontrak waktu
8.	Tujuan tindakan pada klien
9.	Jelaskan manfaat pada klien
10.	Tanyakan keluhan klien
11.	Berikan kesempatan klien untuk bertanya
	Tahap Kerja
1.	Sediakan privasi bagi klien
2.	Kupas beberapa siung bawang putih
3.	Lalu masukkan kedalam 3 gelas air
4.	Kemudian rebus hingga mendidih dan tersisa sebanyak 1 gelas
5.	Angkat dan saring, lalu dinginkan
6.	Sajikan rebusan bawang putih kepada pasien
7.	Bersihkan dan rapikan alat
8.	Cuci tangan
	Tahap Terminasi
1.	Evaluasi hasil kegiatan (subyektif dan obyektif)
2.	Berikan reinforcement positif kepada klien
3.	Cuci tangan efektif

Lampiran 4

LEMBAR PERSETUJUAN RESPONDEN

Judul penelitian : Studi Kasus Asuhan Keperawatan Pada Pasien Dengan Hipertensi di Wilayah Samarinda

Peneliti : Alif Mufarida

Nim : 1911102416110

Pembimbing : Ns. Bachtiar Safrudin, M. Kep, Sp. Kep. Kom

Saya telah diminta dalam memberikan persetujuan untuk berperan serta dalam penelitian “Studi Kasus Asuhan Keperawatan Pada Pasien Dengan Hipertensi di Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda” yang di lakukan oleh Alif Mufarida saya mengerti bahwa catatan atau data mengenai penelitian ini akan dirahasiakan. Kerahasiaan ini akan dijamin selegal mungkin, semua berkas yang dicantumkan identitas subyek penelitian akan digunakan dalam data.

Demikian secara sukarela dan tidak ada unsur paksaan dari siapapun, saya bersedia berperan serta dalam penelitian ini.

Samarinda, 20/03/2022

Responden

Handwritten signature in blue ink, appearing to read 'Sopiati'.

(Sopiati)

Lampiran 5

Lembar observasi Tekanan Darah Pada Klien Hipertensi

A. Identitas Klien

Nama (inisial) : Ny S
Alamat : Jl. Imam Bonjol
Umur : 34 tahun
Jenis Kelamin : Perempuan

B. Lembar Observasi Tekanan Darah

NO.	Sebelum Diberikan Rebusan Bawang Putih		Sesudah Diberikan Rebusan Bawang Putih	
	Tanggal Pemeriksaan	Tekanan Darah	Tanggal Pemeriksaan	Tekanan Darah
1.	20 - 03 - 2022	140/110	22 - 03 - 2022	120/80



**PENGARUH PEMBERIAN AIR PERASAN BAWANG PUTIH
(*ALLIUM SATIVUM*) TERHADAP TEKANAN DARAH PADA PENDERITA
HIPERTENSI**

***THE INFLUENCE OF WHITE ONION FEEDING WATER(*ALLIUM SATIVUM*)
ON BLOOD PRESSURE IN HYPERTENSION PATIENTS***

Dwi Christina Rahayuningrum¹, Andika Herlina²

^{1,2}Stikes Syedza Saintika

Email: noeninksweet@gmail.com, 085278097999

ABSTRAK

Hipertensi mempunyai dampak lanjut *Penyakit Jantung Koroner (PJK)* serta dapat menimbulkan komplikasi penyakit lain yang berbahaya jika dibiarkan tanpa perawatan yang tepat. Penanganan hipertensi dapat dilakukan dengan teknik farmakologi dan non farmakologi salah satunya dengan pemberian air perasan bawang putih. Tujuan penelitian untuk mengetahui pengaruh pemberian air perasan bawang putih (*allium sativum*) terhadap tekanan darah pada penderita hipertensi. Penelitian ini menggunakan rancangan desain *Quasy Experiment design* dengan rancangan *Two Group Posttest With Control Design*. Hasil penelitian didapatkan rata-rata tekanan darah sistolik (*pretest kontrol*) 151.50 dan diastolik (*pretest kontrol*) 99.75. Rata-rata tekanan darah sistolik (*pretest intervensi*) 152.88 dan diastolik (*pretest intervensi*) 101.25. Rata-rata tekanan darah sistolik (*posttest kontrol*) 151.50 dan diastolik (*posttest kontrol*) 99.75. Rata-rata tekanan darah sistolik (*posttest intervensi*) 144.25 dan diastolik (*posttest intervensi*) 91.88. Ada pengaruh pemberian air perasan bawang putih (*allium sativum*) terhadap tekanan darah pada penderita hipertensi

Kata Kunci : Tekanan Darah, Hipertensi, Bawang Putih

ABSTRACT

Hypertension has an advanced impact on coronary heart disease (CHD) and can cause complications of other dangerous diseases if left without proper treatment. Treatment of hypertension can be done with pharmacological and non-pharmacological techniques, one of which is by giving garlic juice. The purpose of this study was to determine the effect of giving garlic juice (allium sativum) on blood pressure in patients with hypertension. This study uses a Quasy Experiment design design with a Two Group Posttest With Control Design. The results showed an average systolic blood pressure (pretest control) 151.50 and diastolic (pretest control) 99.75. Average systolic blood pressure (pretest intervention) 152.88 and diastolic (pretest intervention) 101.25. The average systolic blood pressure (posttest control) 151.50 and diastolic (posttest control) 99.75. Average systolic blood pressure (post-intervention) 144.25 and diastolic (post-intervention) 91.88. There is an effect of giving garlic juice (allium sativum) on blood pressure in patients with



hypertension

Keywords: *Blood Pressure, Hypertension, Garlic*

PENDAHULUAN

Hipertensi adalah suatu peningkatan abnormal tekanan darah dalam pembuluh darah arteri secara terus menerus lebih dari suatu periode. Hal ini terjadi bila arteriole-arteriole berkonstriksi. Konstriksi arteriole membuat darah sulit mengalir dan meningkatkan tekanan melawan dinding arteri. Hipertensi menambah beban kerja jantung dan arteri yang bila berlanjut dapat menimbulkan kerusakan jantung dan pembuluh darah (Udjianti, 2015).

Tanda dan gejala hipertensi yang dialami klien antara lain : sakit kepala, rasa berat di tengkuk, *palpitasi*, kelelahan, *neusea*, *vomiting*, *ansietas*, keringat berlebihan, *tremor* otot, nyeri dada, *epistaksi*, pandangan kabur atau ganda, *tinnitus* (telinga berdering), serta kesulitan tidur (udjianti, 2010).

Badan Kesehatan Dunia atau WHO (*World Health Organization*) juga memberikan batasan bahwa seseorang, dengan beragam usia dan jenis kelamin, apabila tekanan darahnya berada pada satuan 140/90 mmHg atau diatas 160/90 mmHg, maka sudah dapat dikategorikan sebagai penderita hipertensi (Adi 2008). Penyakit hipertensi tahun demi tahun terus mengalami peningkatan. Hampir 1 miliar orang atau 1 dari 3 orang dewasa di dunia menderita tekanan darah tinggi (WHO, 2014). Hasil survei (WHO) pada tahun 2015 angka kejadian Hipertensi dari usia 18 tahun keatas pada laki-laki 24% dan perempuan 20,5% secara dunia.

Berdasarkan hasil Riset Kesehatan Dasar (Risikesdas) Balitbangkes tahun 2018, prevalensi penyakit hipertensi berdasarkan diagnosis oleh tenaga kesehatan di Indonesia

11.9% dan berdasarkan diagnosis atau gejala 24.7%, jadi dapat disimpulkan angka kejadian hipertensi di Indonesia mencapai 36.6% (Risikesdas, 2018). Berdasarkan data Provinsi Jambi, jumlah penderita hipertensi pada tahun 2015 sebanyak 102.895 (12,63%), sedangkan tahun 2016 mengalami peningkatan dimana hipertensi berada di urutan ke dua dari sepuluh penyakit terbesar di kota jambi yaitu sebanyak 117.414 jiwa (12,18%) penderita Hipertensi (Dinkes Prov Jambi, 2016).

Tingginya prevalensi kejadian hipertensi disebabkan oleh beberapa faktor baik faktor yang dapat dikontrol dan faktor yang tidak dapat dikontrol. Faktor yang dapat dikontrol antaranya obesitas, olahraga, diet, rokok, stress, konsumsi lemak jenuh, konsumsi garam berlebihan dan konsumsi alkohol. Faktor yang tidak dapat dikontrol diantaranya jenis kelamin, umur, keturunan (Sutanto, 2010).

Hipertensi mempunyai dampak lanjut *Penyakit Jantung Koroner (PJK)* serta dapat menimbulkan komplikasi penyakit lain yang berbahaya jika dibiarkan tanpa perawatan yang tepat. Siapapun bisa terkena hipertensi karena penyakit ini tidak memandang usia. Seseorang yang orang tuanya tidak mempunyai riwayat hipertensi pun dapat terkena penyakit ini. Penderita sering tidak menyadari bahkan bisa sampai bertahun-tahun sehingga terjadi komplikasi seperti stroke, serangan jantung, gagal ginjal ataupun penyakit-penyakit lain (Puspita, 2009).

Penatalaksanaan hipertensi dapat dilakukan dengan dua cara yaitu dengan cara farmakologis dan non farmakologi. Penatalaksanaan farmakologi dimana berupa



obat *diuretik thiazide* untuk membantu ginjal membuang garam dan air, yang akan mengurangi cairan diseluruh tubuh melalui urin sehingga volume cairan tubuh berkurang mengakibatkan daya pompa jantung menjadi lebih ringan. *Alpha, beta, dan alpha beta adrenergik bloker* yaitu jenis obatan yang menghambat pengeluaran norepinefrin sehingga tidak terjadi vasokonstriksi pembuluh darah. Penanganan secara farmakologi dapat menimbulkan bermacam-macam efek samping seperti pusing, sakit kepala, muntah, batuk kering, sembelit dan lemas (Dalimartha, dkk 2008).

Penanganan secara non farmakologis lebih aman karena hanya menimbulkan efek samping sedikit bahkan ada yang tidak menimbulkan efek samping, murah dan mudah di dapat (Tobing, 2011). Salah satu penanganan non farmakologis dalam mengatasi hipertensi adalah dengan terapi komplementer. Terapi komplementer, efektif diberikan minimal selama satu minggu. Selama satu minggu tersebut efek dari terapi dapat terlihat hasilnya. Terapi komplementer yang dapat diberikan pada pasien hipertensi salah satunya adalah terapi herbal (Yuliani, 2013)

Pengobatan hipertensi dengan tanaman obat sudah terbukti secara ilmiah. Menurunkan tekanan darah dapat terjadi melalui efek diuretik, anti adrenergik (menurunkan produksi, sekresi, efektivitas hormon adrenalin) dan vasolidator (zat-zat yang berkhasiat melancarkan peredaran darah dengan cara meningkatkan volume pembuluh darah dan organ-organ yang diisi darah sehingga menurunkan tekanan darah tinggi) (Permadi, 2008). Tanaman herbal umum digunakan untuk mengobati penyakit hipertensi antara lain adalah bawang putih, daun salam, rumput laut, mentimun, temu hitam, mengkudu, jantung

pisang (Susilo, dkk, 2011).

Bawang putih termasuk *genus afflum* atau di Indonesia lazim disebut bawang putih. Selain digunakan untuk keperluan dapur dan memasak, bawang putih juga memiliki khasiat yang sangat banyak, kandungan *allisin* pada bawang putih dapat mencegah atherosklerosis, antikoagulan (menghancurkan pengumpulan darah), menurunkan kolesterol tinggi, dan menambah sistem kekebalan tubuh (Susilo, dkk, 2011).

Bawang putih mengandung senyawa-senyawa kimia. Beberapa diantara senyawa tersebut memiliki efek farmakologi, yaitu efek terhadap pencegahan, perawatan, dan pengobatan penyakit. Berikut ini beberapa efek farmakologi senyawa aktif pada bawang putih *Alil-metil-sulfida* sebagai *Antihipertensi*, anti bakteri, *vinil-diatin* sebagai anti *oksidan*, *kardioprotektif*, *Alistatin* sebagai *fungisida*, *antibiotik*, *allixin* anti *tumor* dan anti radikal bebas, *scordinin* sebagai anti kanker, anti *potensif*, anti *hiperkolesterol*. Kandungan bawang putih yang berkhasiat sebagai anti hipertensi, seperti allisin dan alil-metil-sulfida. Sekaligus mencegah tekanan darah tinggi bagi orang yang tekanan darahnya normal (Kuswardani, 2016).

Pemberian Bawang Putih Tunggal (*Allium Sativum*) dapat menurunkan tekanan darah pada penderita. Kandungan alami dari Bawang putih yang mengandung senyawa kimia yang sangat penting, salah satunya termasuk volatile oil (0,1-0,36 %) yang mengandung sulfur, termasuk didalamnya adalah alliin, ajoene dan vinylthiines yang dihasilkan secara non enzimatis dari allisin yang dapat mengencerkan darah dan berperan dalam mengatur tekanan darah sehingga dapat memperlancar peredaran darah (Kuswardani, 2016).



Berdasarkan penelitian yang dilakukan oleh Hananto (2015), tentang pengaruh pemberian bawang putih terhadap penurunan tekanan darah pada penderita hipertensi didesa Magersari Kecamatan Plumpang Kabupaten Tuban bahwa tekanan darah sebelum diberikan terapi didapatkan hasil rerata MAP (*mean artery pressure*) sebesar 179/100-109 mmHg dan tekanan darah sesudah diberikan terapi didapatkan hasil rerata MAP sebesar 140-159/90-99 mmHg. Sehingga hasil uji *wilcoxon sign rank tes* menunjukkan nilai $p_{sign} < 0,05$ maka H_0 ditolak artinya ada pengaruh pemberian air bawang putih (*Allium sativum*) terhadap penurunan tekanan darah pada penderita hipertensi.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh pemberian air perasan bawang putih (*allium sativum*) terhadap tekanan darah pada penderita hipertensi di Puskesmas Sungai Liuk Kota Sungai Penuh

METODE

Penelitian ini menggunakan rancangan desain *Quasy Exsperiment design* dengan rancangan *Two Group Posttest With Control Design*. Penelitian ini mengetahui pengaruh pemberian air perasan bawang putih (*allium*

sativum) terhadap tekanan darah pada penderita hipertensi. Penelitian dilakukan di wilayah kerja Puskesmas Sungai Liuk. Populasi dalam penelitian ini adalah penderita hipertensi di Wilayah Kerja Puskesmas Sungai Liuk yang berjumlah 116 orang. Sampel dalam penelitian ini 16 orang responden yang sesuai dengan kriteria inklusi pada satu kelompok sehingga jumlah sampel penelitian sebanyak 16 orang yaitu 8 orang untuk kelompok perlakuan/ intervensi dan 8 orang untuk kelompok kontrol. Kriteria sampel Penderita hipertensi (tekanan darah sistolik ≥ 140 mmHg dan tekanan darah diastolik ≥ 90 mmHg).

Metode pengumpulan data responden yaitu dengan Mengukur Tekanan Darah sebelum dilakukan pemberian air bawang putih terhadap penderita hipertensi. Kemudian terlebih dahulu membuat air bawang putih dengan cara bersihkan 4 gram bawang putih, blender bawang putih sampai halus campurkan dengan 2 sdm air putih, saring air bawang putih dan minum hasil perasan tersebut 1 kali sehari sebanyak 200 cc air perasan bawang putih. Pemberian air bawang putih pada penderita hipertensi dilakukan satu kali sehari. Mengukur kembali tekanan darah yang sudah diberikan air bawang putih setelah minum air bawang putih.

HASIL

Sebanyak 16 responden yang bersedia

ikut serta dalam penelitian ini dan menandatangani informed concent

Tabel 1 Rata- Rata Tekanan Darah Sistolik dan Diastolik Sebelum Pemberian Air Perasan Bawang Putih (*Allium Sativum*) pada Kelompok Kontrol dan Intervensi

No	Kelompok	N	Mean Sistole	Mean Diastole
1.	Kontrol	8	151.50	99.75
2.	Intervensi	8	152.88	101.25

Tabel 1 menunjukkan bahwa rata-rata tekanan darah sistolik responden (*pretest kontrol*)



151.50 dan diastolik responden (*pretest kontrol*) 99.75. Rata-rata tekanan darah sistolik responden (*pretest intervensi*) 152.88 dan diastolik responden (*pretest intervensi*) 101.25.

Tabel 2 Rata- Rata Tekanan Darah Sistolik dan Diastolik Sesudah Pemberian Air Perasan Bawang Putih (*Allium Sativum*) pada Kelompok Kontrol dan Intervensi

No	Variabel	N	Mean Sistolik	Mean Diastolik
1.	Kontrol	8	151.50	99.75
2.	Intervensi	8	144.25	91.88

Tabel 2 menunjukkan bahwa rata-rata tekanan darah sistolik responden (*posttest kontrol*)

151.50 dan diastolik responden (*posttest kontrol*) 99.75. Rata-rata tekanan darah sistolik responden (*posttest intervensi*) 144.25 dan diastolik responden (*posttest intervensi*) 91.88.

Tabel 3 Pengaruh Air Perasan Bawang Putih (*Allium Sativum*) terhadap Tekanan Darah pada Penderita Hipertensi di Puskesmas Sungai Liuk Kota Sungai Penuh Tahun 2019

Variabel	Mean	Std. Deviasi (SD)	Std. Error Mean	T (t-test)	P Value
TD Sistolik					
1. Intervensi	144.25	5.548	1.962	2.011	0.004
2. Kontrol	151.50	8.552	3.024		
TD diastolik					
1. Intervensi	91.88	5.866	2.074	2.236	0.042
2. Kontrol	99.75	8.049	2.846		

Tabel 3 menunjukkan bahwa pada kelompok intervensi, rata-rata tekanan darah sistolik responden adalah 144.25 sedangkan pada kelompok kontrol rata-rata tekanan diastolik adalah 151.50. Tekanan darah diastolik responden intervensi 91.88 sedangkan pada kelompok kontrol tekanan darah diastolik responden 99.75. Hasil uji statistik didapatkan p *Value* < 0.005 yang artinya ada pengaruh pemberian air perasan bawang putih (*allium sativum*) terhadap tekanan darah pada penderita hipertensi di Puskesmas Sungai Liuk Kota

Sungai Penuh Tahun 2019.



PEMBAHASAN

1. Rata- Rata Tekanan Darah Sistolik dan Diastolik Sebelum Pemberian Air Perasan Bawang Putih (*Allium Sativum*) pada Kelompok Kontrol dan Intervensi

Hasil penelitian menunjukkan bahwa rata-rata tekanan darah sistolik responden (*pretest kontrol*) 151.50 dan diastolik responden (*pretest kontrol*) 99.75. Rata-rata tekanan darah sistolik responden (*pretest intervensi*) 152.88 dan diastolik responden (*pretest intervensi*) 101.25.

Penelitian ini sejalan dengan penelitian Nugroho (2014) tentang pengaruh pemberian bawang putih tunggal (*allium sativum linn*) terhadap penurunan tekanan darah pada penderita hipertensi di Dusun Juwet Desa Magersari Kecamatan Plumpang Kabupaten Tuban, dimana dari hasil penelitian didapatkan dari 36 penderita yang diteliti, sebagian penderita sejumlah 18 orang (50,0%) sebelum diberikan bawang putih tunggal (*Allium Sativum linn*) tekanan darah penderita 160/179/ 100-109 mmHg (Hipertensi Tingkat 2). Rata- rata dari 36 penderita sebelum diberikan bawang putih tunggal (*Allium Sativum linn*) tekanan darah penderita adalah 161 mmHg (Hipertensi Tingkat 2).

Hipertensi adalah suatu peningkatan abnormal tekanan darah dalam pembuluh darah arteri secara terus menerus lebih dari suatu periode. Hal ini terjadi bila arteriole-arteriole konstiksi. Konstiksi arteriole membuat darah sulit mengalir dan meningkatkan tekanan melawan dinding arteri. Hipertensi menambah beban kerja jantung dan arteri yang bila berlanjut dapat menimbulkan kerusakan jantung dan pembuluh darah (Udjianti, 2015).

Tekanan darah adalah tekanan yang ditimbulkan pada dinding arteri. Tekanan ini sangat dipengaruhi oleh beberapa faktor seperti curah jantung, ketegangan arteri, dan volume, laju serta kekentalan (viskosita) darah (Suzanne C. Smeltzer, 2008). Berdasarkan Susanto (2010), tekanan darah akan meningkat sejalan dengan bertambahnya usia. Hal tersebut berhubungan dengan berukuran elastisitas pembuluh darah arteri. Dinding arteri akan semakin kaku, sehingga penambahan pada arteri akan semakin besar dan meningkatkan tekanan darah. Kemampuan jantung memompa darah keseluruh tubuh menurun 1% setiap tahun sesudah berumur 20 tahun, hal ini menyebabkan menurunnya kontraksi dan volume kehilangan elastisitas pembuluh darah karena kurangnya efektifitas pembuluh darah perifer untuk oksigen.

Menurut analisa peneliti, tekanan darah tinggi atau hipertensi pada responden bisa disebabkan karena faktor usia. Umumnya sistolik akan meningkat sejalan dengan peningkatan usia, sedang diastolik akan meningkat sampai usia 55 tahun. Dari hasil karakteristik responden dapat dilihat bahwa 16 responden (100 %) dengan umur \geq 40 tahun. Hal ini sesuai dengan teori Wulandari (2010), dimana individu yang berumur di atas 40 tahun, 50-60% mempunyai tekanan darah lebih besar atau sama dengan 140/90 mmHg. Hal itu merupakan pengaruh degenerasi yang terjadi pada orang yang bertambah usianya

2. Rata - Rata Tekanan Darah Sistolik dan Diastolik Sesudah Pemberian Air Perasan Bawang Putih (*Allium Sativum*) pada Kelompok Kontrol dan Intervensi

Hasil penelitian menunjukkan



bahwa rata-rata tekanan darah sistolik responden (*postest kontrol*) 151.50 dan diastolik responden (*postest kontrol*) 99.75. Rata-rata tekanan darah sistolik responden (*postest intervensi*) 144.25 dan diastolik responden (*postest intervensi*) 91.88.

Penelitian ini sejalan dengan penelitian Mohanis (2015) tentang pengaruh pemberian air seduhan bawang putih terhadap penurunan tekanan darah, dimana dari hasil penelitian didapatkan didapatkan nilai rata rata untuk tekanan darah sistolik dan diastolik setelah pemberian seduhan bawang putih yaitu 154 mmHg dan 94 mmHg dengan standar deviasi 9,1 mmHg dan 12,98 mmHg.

Seseorang yang dalam kondisi tertekan dan stress, hormone adrenalin dan kortisol akan dilepaskan dalam darah sehingga terjadi peningkatan tekanan darah (Widharto, 2007). Pernyataan tersebut menunjukkan bahwa kandungan bawang putih yang dikonsumsi oleh responden mampu mengurangi ketegangan otot dan emosional sehingga terapi seduhan bawang putih ini dapat mengurangi resiko terkena hipertensi atau berdampak positif terhadap tekanan darah.

Senyawa aktif dalam bawang putih mempunyai efek yang baik bagi kesehatan jantung (*kardiovaskuler*) dan sistem peredaran darah. Mencegah pengerasan pembuluh darah, mencegah penimbunan lemak dalam peredaran darah, dan menurunkan kolesterol jahat. Manfaat lainnya adalah menurunkan kadar gula darah (Kuswardani, 2016). Bawang putih mengandung beberapa senyawa yang bersifat anti *hipertensi*, seperti *allisin* dan *alil-metil-sulfida*. Karenanya, bawang putih bisa digunakan sebagai penurun tekanan darah bagi para penderita *hipertensi*. Sekaligus mencegah tekanan

darah tinggi bagi orang-orang yang tekanan darahnya normal (Kuswardani, 2016).

Menurut analisa peneliti, setelah diberikan bawang putih yang mulai diberikan hari pertama kepada penderita hipertensi, memberikan efek yang bermakna terhadap penurunan tekanan darah. Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa dari 8 responden yang diberikan perasan air putih, semuanya mengalami penurunan tekanan darah.

3. Pengaruh Air Perasan Bawang Putih (*Allium Sativum*) terhadap Tekanan Darah pada Penderita Hipertensi di Puskesmas Sungai Liuk Kota Sungai Penuh Tahun 2019

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pada kelompok intervensi, rata-rata tekanan darah sistolik responden adalah 144.25 dengan standar deviasi 5.548 sedangkan pada kelompok kontrol rata-rata tekanan diastolik adalah 151.50 dengan standar deviasi 8.552. Tekanan darah diastolik responden intervensi 91.88 dengan standar deviasi 5.866 sedangkan pada kelompok kontrol tekanan darah diastolik responden 99.75 dengan standar deviasi 8.049. Hasil uji statistik didapatkan *p Value* < 0.005 yang artinya ada pengaruh pemberian air perasan bawang putih (*allium sativum*) terhadap tekanan darah pada penderita hipertensi di Puskesmas Sungai Liuk Kota Sungai Penuh Tahun 2019.

Penelitian ini sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh Sugiarti (2015) tentang pengaruh pemberian seduhan bawang putih terhadap tekanan darah lansia dengan hipertensi di wilayah



kerja Puskesmas Dukuh Kupang Surabaya, dimana berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa perbedaan rata-rata tekanan darah sistolik responden adalah 16,151 dengan standar deviasi 10,632. Sementara itu, perbedaan rata-rata tekanan darah diastolik responden adalah 9,153 dengan standar deviasi 7,071. Hasil uji statistik didapatkan p Value 0,001 ($p < 0.05$). Karena nilai signifikansinya $< \alpha$ maka H_0 ditolak dan H_a diterima yang berarti ada pengaruh pemberian seduhan bawang putih terhadap tekanan darah pada lansia dengan hipertensi di Wilayah kerja puskesmas dukuh kupang.

Hasil penelitian di atas sesuai dengan pendapat John Briffa (2008) dimana Pemberian Bawang Putih Tunggul (*Allium Sativum linn*) dapat menurunkan tekanan darah pada penderita. Kandungan alami dari Bawang putih yang mengandung senyawa kimia yang sangat penting, salah satunya termasuk volatile oil (0,1-0,36 %) yang mengandung sulfur, termasuk didalamnya adalah alliin, ajoene dan vinyldithiines yang dihasilkan secara non enzimatik dari allicin yang dapat mengencerkan darah dan berperan dalam mengatur tekanan darah sehingga dapat memperlancar peredaran darah. Bawang putih tunggal juga mengandung enzim allinase, peroxidase dan myrosinase, berfungsi memperlebar pembuluh darah sehingga aliran darah menjadi lancar, bawang putih juga mengandung tinggi kalium sehingga dapat menghambat vasokonstriksi otot polos dan bersifat diuretik sehingga dapat menurunkan tekanan darah.

Menurut asumsi peneliti, dengan mempelajari dari berbagai teori dan hasil penelitian yang telah diuraikan diatas, bawang putih berpengaruh dalam penurunan tekanan darah pada penderita

hipertensi dengan jumlah dosis pemberian yang tepat yaitu sebanyak 200 cc air perasan bawang putih dan dikonsumsi secara teratur 1 x sehari karena bawang putih berperan dalam mengatur tekanan darah sehingga dapat memperlancar peredaran darah. Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa dari 8 responden, 100% responden setelah mengkonsumsi perasan air bawang putih mengalami penurunan tekanan darah.

KESIMPULAN

Terdapat pengaruh pemberian air perasan bawang putih (*allium sativum*) terhadap tekanan darah pada penderita hipertensi. Terlihat penurunan tekanan darah pada penderita setelah diberikan air perasan bawang putih

DAFTAR PUSTAKA




- Dalimarta. 2008. *Care Your Self Hipertensi*. Jakarta: Penebar Plus.
- Hananto. 2015. *Pengaruh pemberian bawang putih terhadap penurunan tekanan darah pada penderita hipertensi didesa Magersari Kecamatan Plumpang Kabupaten Tuban*. Skripsi
- Junaidi. 2008. *Bawang Putih Dapat Menurunkan Tekanan Darah*. <http://Erabaru.net/kesehatan/5084-bawang-putih-dapat-turunkan-tekanan-darah> diakses 12 Oktober 2018)
- Kusmayati. 2009. *Mengenal Tekanan Darah dan Pengendaliannya*. Artikel Penelitian : Universitas Mataram.
- Kuswardani,D,Sukma. 2016. *Sehat Tanpa Obat dengan Bawang Putih –*

Lampiran 7

LEMBAR KONSULTASI

Judul : Studi Kasus Asuhan Keperawatan Pada Pasien dengan Hipertensi di Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru








Pembimbing : Ns. Bachtiar Safrudin, M.Kep, Sp.Kep.Kom

NO	TANGGAL	KONSULTASI	HASIL KONSULTASI	PARAF
1.	Kamis, 06 Jan 2022	BAB I & II, dll	Revisi sesuai saran Savit bimbingan	
2.	Senin, 10 Januari 2022	Proposal Penelitian	<ol style="list-style-type: none"> 1. Latar Belakang Perbaiki sesuai saran Pembimbing. 2. Manfaat penelitian lebih spesifik 3. Bab II, Tambahkan konsep interveksi inovasi anda. 4. Situasi dan kemampuan di konsep askep 5. Tambahkan diagram konsep 6. Bab III, (D.O perbaiki, prosedur penelitian). 	
3.	Rabu, 12 Januari 2022.	Proposal	<ol style="list-style-type: none"> 1. Perbaiki penulisan Situasikan di prosedur 2. Daftar pustaka perbaiki 3. Daftar lampiran dilengkapi 4. Tambahkan Jurnal pendukung di lampiran 	

LEMBAR KONSULTASI

Judul KTI : Studi Kasus Asuhan Keperawatan Pada Klien Yang Mengalami Hipertensi Di Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda

Pembimbing : NS. Bachtiar Safrudin, M. Kep, Sp. Kep. Kom

No	Tanggal	Konsultasi	Hasil Konsultasi	Paraf
1.	06/06/2022	Bab IV, V	Perbaiki Askep, Pembahasan, Tambahkan Genogram.	
2.	09/06/2022	Bab IV, V	Perbaiki Pembahasan intervensi & implementasi	
3.	10/06/2022	Bab W/V	Perbaiki Pembahasan Implementasi.	
4.	11/06/2022	Bab IV, V	Perbaiki Evaluasi	
5.	13/06/2022	Bab IV, V	Perbaiki	
6.	14/06/2022	Bab IV, V	Perbaiki	
7.	16/06/2022	Bab IV, V.	Perbaiki.	

Lampiran 8

UJI PLAGIASI

KTI : Studi Kasus Asuhan Keperawatan Pada Pasien Dengan Hipertensi Di Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda

by Alif Mufarida

Submission date: 24-Oct-2022 02:58PM (UTC+0800)

Submission ID: 1933782332

File name: arya_Tulis_Ilmiyah_Alif_Mufarida_1911102416110_turnitin_ke_2.docx (249.62K)

Word count: 11107

Character count: 68900

KTI : Studi Kasus Asuhan Keperawatan Pada Pasien Dengan Hipertensi Di Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda

ORIGINALITY REPORT



PRIMARY SOURCES

1	repository.poltekkes-kaltim.ac.id Internet Source	12%
2	repository.akperkyjogja.ac.id Internet Source	3%
3	repositori.widyagamahusada.ac.id Internet Source	3%
4	perawat.org Internet Source	1%
5	repository.pkr.ac.id Internet Source	1%
6	jurnal.stikesperintis.ac.id Internet Source	1%
7	edoc.pub Internet Source	1%
8	www.portalkeperawatan.com Internet Source	1%
	jurnal.syedzasaintika.ac.id	